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REUNION DU MARDI 11 OCTOBRE 2022 

DE 19H00 A 21H30 LIEU : MAISON CITOYENNE DES RAMASSIERS 

 

 

Comité de Quartier Ramassiers - Cabirol 
Synthèse de la rencontre « Point d’Etape » 

 
PARTICIPANT-E-S :  

ALBY Laurent, BERTRAND Marie-Odile, Coordonnatrice Comité de quartier Ramassiers – Cabirol, 

BESSE François-Gérard, CALVEL Geneviève, GONEN Gökan, Conseillé Délégué, COUVARAS Nikiforos, 

DUPRE Alain, ESTIENNE Arnaud, HOSTIN Alexia, MARTIN Isabelle, KACZMAREK Eric, LABBÉ Ségolène, 

Adjointe à Mme Le Maire, Déléguée à la Démocratie locale et aux Comités de quartier, MAURY Patrick, 

MONGRELET Philippe, ROQUES Gaël, VAUCHERE Caroline, Ajointe à Mme Le Maire, MIEGEVILLE 

Philippe, Correspondant de quartier. 

 

EXCUSE-E-S : 

BERTHOLLET Claude, CHAUVET Laetitia, DYLEWSHI Thibault, FAURE Julien, FLOUR Patrick, 

FORTANETE Anne, GARIDOU Jean-François, MARTINEZ Linda, MWINDU Andrea, PECHBERTY Estelle, 

PRIVE Karina, PUCHAES Josiane, TOMASI Martine. 

 
 

Début de réunion : 19h00 
 
Mme Ségolène LABBÉ remercie les participantes et les participants pour leur présence à ce premier 
point d’étape. Mme Marie-Odile BERTRAND, Mme Caroline VAUCHÈRE, M. Gökan GONEN et Mme 
Ségolène LABBÉ sont très satisfaits de retrouver les membres du Comité de quartier et de partager 
cette présentation des travaux et initiatives. 

Mme Ségolène LABBÉ introduit la réunion : 

« Nous nous retrouvons dans le cadre de ce premier point d’étape de votre Comité de quartier afin de 
partager les actions réalisées et vos premières réflexions, d’en mesurer l’avancement et d’en étudier, 
ensemble, la faisabilité. 

Nous tenons tout d’abord à rappeler que votre Comité de quartier est particulièrement actif au sein de 
votre territoire et nous vous en remercions. 
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Avant de vous laisser la parole afin de nous présenter vos projets, nous tenons à rappeler simplement 
que les Comités de quartier ne sont pas des instances partisanes, syndicales ou prosélytes, qu’ils puisent 
leur inspiration dans les valeurs républicaines, laïques, citoyennes et de respect de la parole de l’autre. 
Dans ce cadre, et celui des règles de bienséance, considérons que nous pouvons bien évidemment tout 
nous dire.  

En terme de déroulement, nous vous proposons de balayer toutes vos différentes propositions par 
secteur, y compris celles pour lesquelles vous aviez déjà des éléments de réponse, afin d’être exhaustif 
et de pouvoir établir un premier bilan de votre action. 

En ce qui concerne la temporalité de la rencontre, nous vous proposons un temps d’échange d’environ 
une heure et demie que nous nous attacherons, autant que faire se peut, à respecter.  

M. MIEGEVILLE présente l’organisation générale commune à tous les Comités de quartier. Chaque 
collectif a pu s’approprier cette trame et développer des thématiques propres et des partenariats 
adaptés au différents territoires. 

ORGANISATION INTERNE  

Ce comité est composé de : 
25 membres inscrits suite à l’appel à candidature, dont 6 anciens membres, 
Dont 2 nouveaux membres qui ont récemment rejoint le Comité de quartier, 
Et dont 1 acteur Local, l’association « Amicale du Parc de l’Armurié ». 
 
Un partenariat fort avec l’équipe de la Maison citoyenne des Ramassiers facilite l’organisation générale 
et notamment la réservation des salles de réunion. 
 
Travail en commission par thématique. Réunion en grand groupe pour échange et validation. 
5 commissions thématiques : 

• Le Cadre de Vie et les Aménagements, 
• Le Développement durable, 
• Le Vivre Ensemble et la Culture, 
• La Tranquillité publique, 
• La communication. 

 
Les membres de ce Comité et le Pôle Participation citoyenne sont en contact via la boîte mail 
Démocratie Locale et la messagerie WhatsApp. Des réunions peuvent être organisées à l’initiative de 
l’une ou l’autre des parties au besoin des projets. 
 

LES COMMISSIONS  
 
Il est rappelé que l’organisation en commission est propre à chaque comité. La création de groupe de 
travail, en leur sein, est arrêtée par choix des membres. Chaque membre peut participer à un ou 
plusieurs groupes de travail.  
 
L’invitation au réunion est envoyée au groupe complet. Depuis peu de temps, le même groupe d’une 
dizaine de personnes travaille sur l’ordre du jour présentant différents thématiques. Les commissions 
disparaissent petit à petit. Les choix sont ainsi validés dans un meilleur délai. 

LA COMMUNICATION  
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Dès l’installation des différents Comités, la Direction de la Communication de la collectivité et les 
membres de CQ ont mis en œuvre une stratégie ayant pour objectif la promotion de la citoyenneté et 
de la participation des Columérines et des Columérins à la vie de la citée. 
 
La charte d’utilisation des supports de communication de tous les Comités de quartier a pour objet 
de définir les enjeux de communication ainsi que les principes partagés.  

La Ville met à la disposition des Comités de quartier des outils de communication avec comme enjeux : 

 De promouvoir la citoyenneté et la participation des Columérin-e-s à la vie locale, 

 De valoriser les initiatives et les membres des comités de quartier, 

 D’impliquer les habitant-e-s, 

 De valoriser la démarche auprès de toutes et de tous. 

Les Principes partagés : 

 Principe de cohérence entre toutes les actions de communication, 

 Principe de reconnaissance, chaque action est reconnue comme portée par le Comité 
de quartier, 

 Principe d’équité, 

 Principe de recherche d’autonomie et de réactivité, 

 Principe de transparence. 
 

Les membres du Comité peuvent disposer d’une affiche type, d’une banderole, d’un gabarit pour 
partager certaines informations, d’un nouveau logo, d’un kakémono et d’une plaquette. 

L’ACCOMPAGNEMENT  
 
La ville de Colomiers, via le Pôle Participation Citoyenne, met à la disposition du Comité de quartier 
des moyens et des outils : 
 
→ Moyens : Un accompagnement individualisé, la réservation des salles de réunions, un budget de 
fonctionnement, des prestations municipales : restauration, matériel…l’organisation de temps de 
formations, novembre / décembre 2021. 
 
→ Outils : Des supports de communication, des outils méthodologiques comme la fiche projet. 
 
Il est relevé que les membres de ce Comité ont su se saisir rapidement de cette fiche projet. Ce support 
leur permet de mieux structurer les constats, leurs idées, initiatives et propositions. De plus, ce 
document diffuse les informations, auprès des différents services de la collectivité ou encore de 
Toulouse Métropole. 
 
Au travers de ces envois, différentes thématiques sont traitées : Les aménagements liés aux mobilités 
douces, la création de giratoire, de passages « bateau », le reboisement de parcs, la création 
d’équipements sportifs, le réseau de navette Colombus, l’installation de boîtes à livres, la pose de 
ralentisseurs, la création de structure culturelle ou la gestion des déchets. 

LA PARTICIPATION DU COMITE AUX PROJETS VILLE  
 

 La Journée des Nouveaux Columérins. 

 Le World Cleanup Day. Lors du dernier World CleanUp Day, 15 personnes étaient présentes 
au rendez-vous donné par les membres. Au programme de cette matinée, nettoyage des 
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abords de la Coulée verte, du bois de l’Armurié et du Cabirol, pour un total d’environ 90 kg de 
déchets collectés. 

 Les Fêtes citoyennes. 
 

 Participation à la réunion portant sur la Transitions socio-écologiques, le 19 mai en présence 
de Madame Le Maire et les élu-e-s, au Pavillon Blanc. La politique de transition socio-
écologique portée par l’équipe municipale vise une transformation du modèle de 
développement en construisant une société écologiquement durable, participative et 
innovante. C’est dans cet objectif que la municipalité oriente et priorise ses actions. 

 Participation à l’atelier de projet : « Réinventons le Centre-Ville, notre cœur de vie ! ». 

 Participation aux travaux de la Cellule de Veille du Conseil Local de Sécurité et de Prévention 
de la Délinquance - CLSPD- secteur Est. 
 

COMMISSION « LE CADRE DE VIE ET LES AMENAGEMENTS »  
 
Cette commission est composée de 11 personnes.  
 

1. PROPOSITION D’AMENAGEMENTS : Il est constaté par les usagers et les membres du Comité 
de quartier que la zone du croisement, située au passage à niveau, entre l’avenue George 
Sand, le chemin Al Noble et le boulevard Paul Valéry est un passage difficile et dangereux 
pour les familles à pied ou en vélo. 
 
Mme Ségolène LABBÉ indique que, sur la base de la proposition du Comité de quartier, la ville 
a saisi la collectivité en compétence. S’agissant de travaux à réaliser dans l’emprise du réseau 
ferré, c’est en effet la SNCF qui prendra en charge la création d’une piste piétons/cycles 
permettant de faire la jonction entre le bld Paul Valéry, l’avenue Georges Sand et le chemin Al 
Noble. La SNCF indique à la ville une réalisation à horizon 2024/2025. 
 
Mme Marie Odile BERTRAND demande s’il est possible, de placer, dès à présent, des panneaux 
annonçant aux automobilistes, la présence et la traversée possible de piétons ou de cyclistes, 
sur cette portion étroite. Ce tronçon reliant le quartier au centre-ville est en effet très 
fréquenté. 
 
Cette demande est notée et sera relayée aux services compétents de Toulouse Métropole. 
 

 

 

2. PROPOSITION D’AMENAGEMENTS : Création d’un passage « bateau » et d’un accès piéton 
pour traverser le chemin de l’Armurié vers la plaine de jeux de la Coulée verte.                                                                           

GEORGE SAND 

Bld Paul VALERY 

Chemin Al Noble 
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Mme Ségolène LABBÉ annonce que la demande de « traversée piétonne » a été adressée à 
l’aménageur, OPPIDEA, le 30 août 2022 et que la ville est actuellement en attente d’une 
réponse. 

Mme Marie Odile BERTRAND confirme que cet axe doit faire le lien entre les nouvelles 
constructions et la coulée verte, autant pour les familles que pour les pensionnaires de la 
nouvelle Maison de retraite « Le Domaine du Valier ». 

Cet abaissement doit faciliter le franchissement du ressaut de trottoir, notamment par les 
personnes à mobilité réduite, passant d'un trottoir à l'autre en traversant cette route. 

 

 

3. PROPOSITION D’AMENAGEMENTS : Création d’un giratoire à l’intersection du chemin de la 
Pujouane et du boulevard Paul Valéry. 
 
Mme Ségolène LABBÉ rappelle que la potentielle dangerosité de ce croisement est partagée 
par les élus municipaux. Avant d’envisager la création d’un giratoire, l’implantation de 
ralentisseurs est proposée aux membres du Comité de quartier. Ces dispositifs seront 
positionnés de part et d’autre de l’intersection, boulevard Paul Valéry, par Toulouse 
Métropole. Ces aménagements peuvent se voir implantés d’ici la fin d’année en cours et il 
conviendra d’évaluer la plus-value du dispositif avant d’imaginer de nouvelles actions. 
 
Mme Isabelle MARTIN se questionne sur la matière des ralentisseurs et pense que la nouvelle 
génération, de couleur noire, semble plus adhérente. 

 
 

Les coussins berlinois sont des ralentisseurs de vitesse, 
recommandés pour l’aménagement des zones 30 et pour faire 
ralentir les véhicules aux abords des zones sensibles. 

 
Implanté sur la chaussée sans en couvrir toute la largeur, ce 
type de ralentisseur canalise le trafic, ne gêne pas les motos, ni 
les vélos, ni les transports en commun. Les voitures, du fait 
d’un espacement moindre entre les roues, sont obligées de 
rouler sur la partie surélevée soit avec les roues de droite, soit 

avec les roues de gauche. 
 
Ils disposent d'un relief antidérapant sur la totalité de la surface pour obtenir un haut 
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coefficient d'adhérence, ce qui permet d'avoir une très bonne anti-glissance. 
 
Ces ralentisseurs de vitesse, fabriqués à partir de caoutchouc vulcanisé recyclé, sont conformes 
aux directives du CEREMA, donc recommandés pour une implantation sur la route.  
 

Suite à ce point d’étape, les ralentisseurs ont été posés. Les panneaux 

annonciateurs de cette évolution doivent être placés incessamment.  

 

 
 

4. PROPOSITION D’AMENAGEMENTS : Création de pistes cyclables // Poursuite du maillage. 
Suite au défi AYAV « Toutes et tous à vélo, à pied, en trottinette » organisé en juin, des zones 
dangereuses ont été listées et signalées. 
 

 Chemin de l’Armurié, création d’une piste cyclable, du rond-point de la Solidarité 
jusqu’ au boulevard Jean Auguste Ingres → Réponse de la ville - L‘acquisition foncière 
nécessaire à la réalisation du projet est en cours.  
 

 Chemin de Cournaudis, pour faciliter les mobilités douces, l’abaissement de la vitesse 
des véhicules, et la création d’un nouvel éclairage public → Réponse de la ville - Une 
étude de marché et des concertations avec la ville de Tournefeuille sont en cours. Les 
acquisitions foncières concernant l’accotement sont à l’étude. Réalisation 2026. 

 

 Rue Etienne Collongues, création de piste cyclable → Réponse de la ville – Demande 
d’étude envoyée à Toulouse Métropole le 07/09/2022, du chemin de Cournaudis à la 
gare SNCF de Colomiers. 

 
Ces trois propositions sont à l’étude et doivent faciliter les liaisons qui permettront de relier 
divers secteurs, depuis le rond-point de la Solidarité, en passant par le chemin de l’Armurié, la 
coulée verte, le boulevard Paul Valéry, le chemin de Cournaudis, la rue Etienne Collongues, 
jusqu’à la gare SNCF et la sortie du métro, en garantissant l’accès aux mobilités douces.  
Certains membres indiquent que le Chemin de Cournaudis est quelque fois emprunté par les 
automobilistes en contre sens. 
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5. PROPOSITION : Entretenir les trottoirs anciens. 

 
Lors de temps de veilles techniques, les membres du Comité de quartier ont noté des trottoirs 
abîmés par le temps. M. Philippe MIEGEVILLE indique qu’une localisation plus précise est 
demandée aux membres (adresse, photos) afin de relayer ces demandes de travaux aux 
services concernés de Toulouse Métropole. 
 
De plus, Mme Marie-Odile BERTRAND précise, que lorsque les membres œuvrent lors des 
« Diagnostics en marchant », ils peuvent intégrer le dispositif « Faites de la ville votre jardin » 
et saisir l’opportunité de végétaliser et d’embellir certaines parties du quartier.  
 
Enfin, des critères de priorisation, englobant les mobilités douces, peuvent être intégrés à ce 
travail d’expertise d’usage. 
 

6. PROPOSITION : Mis en place de TOUTOUNET aux différentes entrées du Bois de l’Armurié. 
 
Lors d’un « diagnostic en marchant », les membres ont émis le souhait de programmer une 
rencontre avec un technicien du service Espaces Publics pour échanger sur la gestion de cet 
espace boisé. 
 
Mme Marie Odile BERTRAND rappelle que ce bois reste un espace naturel. C’est un choix de 
l’équipe municipale. Il constitue ainsi une réserve de biodiversité. Les services de la ville 
interviennent le moins possible pour laisser la faune et la flore évoluer librement. 

 
Mme Marie Odile BERTRAND pense que cette démarche nécessite un accompagnement, de la 
pédagogie, des explications. Il peut être envisagé, qu’aux différentes entrées de cet espace 
boisé, des panneaux explicatifs puissent, présenter cette diversité biologique et expliquer qu’il 
convient de soustraire ce territoire à toutes interventions artificielles susceptibles de le 
dégrader. 
Quelques « TOUTOUNET » et des corbeilles sont déjà installées. Il faut cependant que les 
personnes ne pillent pas systématiquement ces dispositifs des sacs à déjections canines.  
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7. PROPOSITION : Agrandir le réseau de la navette Colombus. 

 
Mme Ségolène LABBÉ rappelle que cette navette, mise en place à l’initiative des Comités de 
quartier, a vocation à faciliter les déplacements des séniors habitant des secteurs moins bien 
desservis par l’offre de transport en commun Tisséo. 
 
Une évaluation, dont les résultats seront partagés avec les membres des CQ, est actuellement 
menée. 
 

8. CONSTAT : Dans la continuité des réflexions et travaux portés par le précédent Comité de 
quartier et considérant le besoin d’équipements pour les publics sur la zone des Ramassiers, 
les membres proposent divers aménagements. 
                                                                                                                                        
PROPOSITION : Relancer le projet d’aménagement de « La Coulée Verte des Ramassiers ». 
Mise en place de parking vélos, de tables de pique-niques, de toilettes, d’un point d’eau, de 
tables de jeux, d’un terrain de pétanque.  
                                                                                                                                                      
OBJECTIFS : Proposer une offre « famille », permettant de mixer les populations, de créer du 
lien et de faire reculer les incivilités…  
                                                                                                                                           
PROPOSITION SUPPLEMENTAIRE : Mise en place d’agrès sportifs pour adultes. 
                                                     
M. Gaël ROQUES précise que l’ensemble des membres souhaite terminer les aménagements 
prévus sur la Coulée verte, et initiés lors de la première édition des Comité de quartier. Ce fil 
rouge présente de nombreuses avancées et des perspectives déjà validées. Après la plantation 
des arbres, la mise en place des cheminements et des bancs, les membres espèrent pouvoir 
compléter l’existant.  
 
Mme Ségolène LABBÉ indique que l’équipe municipale fait face à des contraintes budgétaires 
importantes liées à la baisse des dotations de l’État et à l’augmentation des charges de gestion 
courante comme l’électricité, le gaz… et doit prioriser et ordonnancer les projets et dépenses 
programmés.   
 
M. Alain DUPRÉ rappelle que le message délivré par le Comité de quartier vise à mettre en 
place un plan de programmation intégrant un phasage du projet et un calendrier réaliste. 
 
Mme Ségolène LABBÉ explique que certains projets font l’objet d’études pour préciser et 
réévaluer les coûts de ces différentes demandes. Les éléments de programme antérieurement 
validés doivent en effet se voir considérer dans un contexte budgétaire particulièrement 
contraint et en pleine évolution. M. Gaël ROQUES propose que les services de la commune 
intègrent toutes ces contraintes dans un plan de programmation partagé. 
 
Mme Caroline VAUCHÈRE présente l’œuvre contemporaine qui sera, très bientôt, positionnée 
sur le bas de la coulée verte : 
 
Le Centre National d’Art Plastique (CNAP), sur une initiative du ministère de la culture, a lancé 
en 2019 un nouveau programme de commande publique. Portée en partenariat avec les 
collectivités territoriales, cette programmation inédite a pour but la conception d’œuvres 
éphémères et réactivables pour l’espace public.  
Parmi de premières collaborations qui voient le jour en 2022, la ville de Colomiers s’associe au 
CNAP pour accueillir l’œuvre de l’artiste Sophie DUBOSC, intitulée Formation.   
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Sur un terrain naturel et plat, sept buts de football seront implantés de manière aléatoire, 
comme si leur positionnement sur le gazon avait été dicté par un lancer de dés. Tout autant 
sculpture que terrain de jeux, Formation interroge, via une pratique inédite du sport collectif 
le plus populaire, les formes existantes et identifiables par tous, dans le but de reconfigurer le 
réel et d’en proposer une vision tout aussi ludique que poétique.  
 
Le quartier des Ramassiers a été choisi pour accueillir ce projet. En effet, il s’agit du dernier 
quartier en cours d’aménagement dans la ville nouvelle qu’est Colomiers, avec des espaces 
ouverts propices au déploiement de l’œuvre. Des œuvres d’art sont déjà présentes dans ce 
quartier : l’installation pérenne de textes dans l’espace réalisée par le duo de l’écrivain Arthur 
DREYFUS et de l’artiste Laurent PERNOT en hommage au refuge de Léon BLUM, à Colomiers 
en 1940.  
 
De plus, cette proposition s’inscrit dans la dynamique Colomiers Terre de jeux 2024. Une 
inauguration est prévue en avril 2023. Plusieurs événements sont à imaginer. Des moments-
clés de la vie du quartier, de la vie sportive ou de la vie artistique sont sans doute à cibler. Nous 
avons identifié plusieurs moments qui nous sembleraient intéressant d’investir, pour l’instant 
à l’état d’hypothèses et qui seront discutées avec nos partenaire en co-construction, en 
étalement sur 3 ans : 
 

 Semaines Olympique et Para olympique (1ère semaine d’avril) intégrant le vernissage, 

 Jeux Olympiques, 

 Mois de l’art Contemporain, avril 2023, 

 Journées du patrimoine, 

 Fêtes citoyennes de quartier… 
 

9. CONSTAT : Absence d’équipements sportifs pour le public adulte sur la zone du Cabirol.                                                                             
PROPOSITION : Mettre en place des équipements facilement accessibles, dans le parc du 
Cabirol : Agrès adultes, parcours de marche sensorielle pour seniors… 
 
Une nouvelle fois, devant les contraintes financières grandissantes que les collectivités 
rencontrent, Mme Ségolène LABBÉ rappelle qu’il sera compliqué d’implanter des équipements 
sportifs, ou de manière générale des équipements structurants, dans l’hyper-proximité. En 
effet, la coulée verte et le parc du Cabirol sont à peine éloignés d’un kilomètre. L’optimisation 
et la mutualisation de ce type d’équipements doivent être intégrées aux réflexions.  
 
Entre ces deux lieux, il est donc demandé, aux membres, de choisir les emplacements idoines 
pour chaque aménagement programmé : exemple : le terrain de pétanque plutôt au Cabirol 
car la présence d’arbres donne de l’ombre l’été… 

10. PROPOSITION : Reboiser les parcs, et notamment la parcelle en continuité du centre de Loisirs 
en bordure du bois du Cabirol. 

Mme Ségolène LABBÉ annonce que 800 arbres seront plantés, sur la ville, durant l’année 2023. 
De nouvelles essences seront priorisées pour prendre en compte, par exemple, les périodes 
de sécheresse. 

La collectivité travaille actuellement à l’élaboration d’un schéma directeur de boisement à 
l’échelle de la ville.  
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Ce document de programmation intégrera des critères sur lesquels s’appuyer pour prioriser 
ces plantations, en cohérence avec la politique de transition écologique et poursuivant 
l’objectif de lutte contre les îlots de chaleur.  
 
M Gaël ROQUES comprend que le souhait de reboiser la parcelle proposée par les membres 
du Comité de quartier ne rentre pas, pour l’instant, dans ces priorités.  
 

 
 
Mme Caroline VAUCHÈRE rajoute que l’arbre sera le fil conducteur de l’équipe municipale pour 
2023. Il est prévu un schéma directeur de boisement, mais également des actions culturelles, 
l’Université Populaire et des projets en transversalité en lien avec cette thématique. 
 
Il est noté que la commune possède un patrimoine arboré remarquable, composé de 18 000 
arbres recensés, qu’il faut entretenir et quelques fois remplacer. 

COMMISSION « LE DEVELOPPEMENT DURABLE » 
 
Cette commission est composée de 7 personnes. 

 
1. Isabelle MARTIN présente les deux projets sur lesquels la commission travaille actuellement : 

 
PROPOSITION 1 : Mise en place de fontaines et de bains pour oiseaux, écureuil … 
Deux périodes de l’année sont particulièrement critiques pour les animaux : les chaudes 
journées estivales et les périodes de gel hivernal. Durant ces deux périodes, les points d’eau 
se raréfient et les oiseaux peuvent souffrir de déshydratation. L’été d’abord, les canicules et 
les sols secs privent la petite faune de nombreux points d’eau habituels. Une situation critique 
alors que les oiseaux sont en pleine période de nidification. L’hiver ensuite, le gel peut rendre 
inaccessible les points d’eau. Or dans les deux cas, le manque d’eau est toujours plus critique 
qu’un manque de nourriture. 
 
Mme Marie Odile BERTRAND est séduite par cette idée. Il est noté que l’eau d’une fontaine ne 
stagne pas et empêche donc la ponte des moustiques. 
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PROPOSITION 2 : Mise en place d’un éclairage solaire au Parc du Cabirol. 
 
Le fait de pouvoir profiter du parc le soir peut être un moment de détente pour les personnes 
qui travaillent tard et qui veulent se balader en prenant l’air et profiter d’un peu de calme. Il y 
a aussi les promeneurs de chiens, les joggeurs, les personnes âgées… Ce parc, en période 
hivernale, peut également être fréquenté régulièrement en fin d’après-midi. 
La présence de lampadaires solaires serait une alternative qui s’investirait dans le 
développement durable et rendrait la vie des usagers beaucoup plus agréable et sécurisante 
en tout point. 
 
Cette demande est notée et sera relayée aux services compétents pour étude.  
 

2. PROPOSITION : Mise en place de brigades vertes pour le nettoyage du ruisseau de l’Armurié. 
Ces sessions de nettoyage peuvent aussi servir à annoncer le prochain WCUD.       
 
Il est rappelé que cette proposition intègre aussi le nettoyage des berges et des abords du 
ruisseau et l’enlèvement des accumulations de bois morts et déchets divers. Ces embâcles 
amenés par les courants, entravent régulièrement, le lit de ce cours d’eau. L’écoulement peut 
alors en être perturbé, surtout en cas de crues.  
 
Mme Marie Odile BERTRAND propose de faire un diagnostic en marchant en associant Mme 
Sophie BOUBIDI qui, en sa qualité de conseillère métropolitaine, travaille sur l’eau à Toulouse 
Métropole. 
 

3. CONSTAT : Les abords de la Clinique des Pyrénées sont régulièrement jonchés de déchets. 
En effet, sur cette zone, de nombreux ouvriers viennent faire la pause repas sur le parking 
et laissent les restes d’emballage.                                                                                                    
 
PROPOSITION : Mise en place d’une zone de tri complète, sur le parking du club de tennis du 
Cabirol. 
 
Il est rappelé que les habitantes et les habitants de ce secteur sont déjà équipés pour le tri 
sélectif. 
 
Ce site propose déjà deux corbeilles, près du parking du club de tennis, qui permettent aux 
usagers de jeter leurs déchets. Une nouvelle corbeille double a été rajoutée à côté des deux 
collecteurs pour le recyclage du verre. La situation semble s’améliorer. Il est rappelé que les 
riveraines et les riverains peuvent contacter la nouvelle Brigade Urbaine de l’Environnement 
si la problématique perdurait.  
 

COMMISSION « LE VIVRE ENSEMBLE ET LA CULTURE » 
 
Cette commission est composée de 5 personnes. 
 

1. PROPOSITION : Aménager la grange des Ramassiers en laboratoire des métiers d’art.      
Proposer et promotionner un lieu ouvert, d’échanges à vocation culturelle, à partir de 
matériaux de récupération, mosaïque, peinture, sculpture et partage de savoirs. 
 
Mme Caroline VAUCHÈRE annonce que l’équipe municipale réfléchie actuellement au devenir 
de cet espace tout en considérant que seule une mise en place à moyen ou long terme est 
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envisageable. Comme pour toute démarche projet, la notion de réponse aux besoins de 
territoire sera centrale dans cette future prise de décision. 

 
M Nikiforos COUVARAS rappelle que la ville de Colomiers a besoin d’un lieu représentant les 
Arts Plastiques. Ces derniers permettent de donner forme à une idée, c’est-à-dire de la rendre 
visible, palpable, grâce à des matériaux et des outils. 

 
Mme Caroline VAUCHÈRE indique que cette ancienne grange abritera bien un équipement 
culturel mais que ni la thématique, ni la temporalité, ne sont à ce stade définies. 

 
Mme Isabelle MARTIN propose dans l’intervalle, l’installation d’une guinguette éphémère de 
quartier. 
 

2. PROPOSITION : Installer une boîte à livres proche du quartier du Cabirol et des Ramassiers. 
 
Mme Ségolène LABBÉ rappelle que ce projet est validé et qu’il peut être mené en partenariat 
avec la maison citoyenne Les Ramassiers : Achats de matériels et co-construction de cette 
boîte à livres. 
 
M Gaël ROQUES annonce que la plupart des membres présents se sont engagés au sein des 
Comités de quartier pour amener un regard éclairé sur les différentes situations dans les 
quartiers, pour éventuellement fournir des recommandations ou des initiatives. Il relève que 
peu ou pas de membres, ont assez de temps libre et de compétences techniques pour être 
acteurs des projets et construire ce genre de structures.  
 

3. PROPOSITION : Pour relancer le dynamisme commercial du quartier des Ramassiers, les 
membres proposent la mise en place d’un marché de plein vent. 
 
M Alain DUPRÉ rappelle que les membres ont réfléchi à plusieurs lieux possibles comme la 
placette devant le Carrefour Market, le parking de la gare SNCF nommée Esplanade Dominique 
BAUDIS ou les espaces verts le long de l’Esplanade des Ramassiers. 
 
Mme Ségolène LABBÉ annonce que l’équipe municipale est sur le principe favorable à la mise 
en place de ce genre d’animation. Cependant, il faut éviter d’entrer en concurrence avec les 
autres propositions qui existent déjà : 
 

 Le samedi matin, le « Marché de plein vent » place du Languedoc,  

 Certains dimanches matin pour « L’autre Marché ». 
 

Mme Ségolène LABBÉ indique à titre d’exemple que le créneau du vendredi après-midi ou soir 
pourrait être pertinent sur un potentiel nouveau site. 
 
M Arnaud ESTIENNE rappelle que le site choisi doit proposer de l’électricité et de l’eau. 
 
M Patrick MAURY rappelle que ce nouveau concept de « L’Autre Marché » expérimenté sur 
l’allée des Droits des enfants, et qui propose des produits en circuits courts, des rencontres de 
producteurs locaux, des animations et des dégustations, pourrait « circuler » sur différents 
quartiers pour être au plus près des habitantes et des habitants. 
 
Mme Caroline VAUCHÈRE indique que « L’Autre Marché » est actuellement en cours 
d’expérimentation. Au-delà des aspects dynamisants en terme de vie sociale locale, ce type 
d’initiative revêt un caractère économique pour les commerçants présents. Aujourd’hui, il est 
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nécessaire d’ancrer plus profondément cette initiative.  Par la suite, et selon le bilan que nous 
en tirerons ensemble, cette animation pourra être imaginée sur différents sites après qu’une 
certaine habitude soit prise par la population. L’impact économique, pour chaque commerçant 
– producteur, doit être pris en compte. 
 
Mme Geneviève CALVEL pense que ce projet de nouveau marché sur le quartier des 
Ramassiers ne se fera pas car il demande beaucoup trop d’implication de la part de chaque 
membre. 

 
4. PROPOSITION : Mise en place de deux moments conviviaux pour les fêtes de Noël 2022. 

 
Le vendredi 16 décembre, en partenariat avec l’école maternelle Lucie Aubrac, les membres 
du Comité de quartier proposent la présence du Père Noël et la distribution de friandises. Les 
parents pourront prendre des photos de leurs enfants. 
 
Le samedi 10 décembre 2022, sur la place, devant le carrefour Market, les membres proposent 
la présence du Père Noël, un atelier cirque avec L’Ecole de cirque Spectambul, un atelier lettre 
au Père Noël pour les plus jeunes et la distribution de friandises et de chocolat chaud.                                                                                                                                                              

 

COMMISSION « LA TRANQUILLITE PUBLIQUE » 
 
Cette commission est composée de 9 personnes. 
 

1. PROPOSITION : Ajouter des autocollants sur les conteneurs pour faciliter l’accès aux 
numéros permettant de contacter les services gestionnaire de l’enlèvement des 
encombrants. 
 
Objectif : Faciliter l’accès aux informations liées au tri sélectif. 

 
Mme Ségolène LABBÉ note cette demande qui sera relayée et appuyée auprès des services de 
Toulouse Métropole compétents. 
 

2. PROPOSITION : Lutter contre les dépôts sauvages et mettre en place des moyens d’alerte 
rapides et facilitants. 

 
Il existe de nombreuses applications permettant aux citoyennes et aux citoyens d’être 
actrice et acteur du cadre de vie de leur ville, en signalant et en décrivant tout incident sur 
la voie publique.  
 
Mme Ségolène LABBÉ trouve cette proposition très intéressante. Elle propose de discuter de 
cette demande avec ses collègues pour ensuite soumettre cette initiative auprès des services 
concernés.  
 
Mme Ségolène LABBÉ rappelle que l’application « MyMairie » fonctionne en effet sur d’autres 
communes de la métropole. Il s’agit d’une application mobile interactive, qui permet d’alerter, 
informer et impliquer les habitantes et les habitants et dont le coût reste peu élevé. 
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3. PROPOSITION : Lutter contre les rodéos. Poser des ralentisseurs, des caméras de 
surveillance, boulevard de l’Europe. 

 
M Alain DUPRÉ rappelle les différentes nuisances subies souvent en fin de journée le week-
end : accélérations, tour des ronds-points en drift, bruits de moteurs… 
 
Mme Ségolène LABBÉ rappelle que la police municipale et nationale sont informées et 
organisent, régulièrement, des contrôles sur ces secteurs. 
 

4. INFORMATION CONCERNANT LA LUTTE CONTRE LES MOUSTIQUES TIGRES :  
 

Mme Geneviève CALVEL indique l’existence de bornes anti-moustiques qui ont un coût 
d’environ 2000 euros l’unité. Il faudrait se renseigner pour connaître la superficie couverte par 
chaque borne placée et l’efficacité de ces dispositifs.  
 
L’une de ces bornes a été expérimentée aux abords d’une crèche, il y a deux ans de cela. Les 
services vont se renseigner afin d’obtenir des éléments d’évaluation à transmettre aux 
membres du CQ.  
 

5. CONSTATS : LES MEMBRES ONT PU FAIRE REMONTER CERTAINES INCIVILITÉS : 
 
- Allée Antoine Bourdelle,  
- Allée des Vignes, 
- Piétonniers de la Coulée verte, 
- Passage Georges Brassens. 
 

Concernant ces sites, des plaintes ont été déposées et des enquêtes sont en cours. Il est aussi 
relevé un apaisement du climat social dans le quartier.  

 
Mme Ségolène LABBÉ rappelle qu’un lien est automatiquement fait avec les services de la 
Police Municipale et de la Police Nationale.  
 
La nouvelle Brigade Urbaine de l’Environnement est joignable tout au long de la journée au 05 
61 15 31 77. 
 
De plus, le service de Prévention de la Police municipale travaille actuellement à un 
élargissement de ses horaires.  
 

COMMISSION « COMMUNICATION » 
 
Cette commission est composée de 2 personnes. 
 
M. Philippe MIEGEVILLE rappelle que les membres ont travaillé sur le slogan présent sur les flyers du 
comité : 

«Le Comité de quartier Ramassiers – Cabirol est à vos côtés. 
Votre quartier vous appartient, soyez force de propositions, c’est ensemble que nous pouvons 
donner du dynamisme. Améliorer le vivre ensemble, le faire rimer avec respect, convivialité et 
solidarité. Créer du lien : Avançons ensemble. Communiquer ».  
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 Ils sont également en charge de répondre aux questions des citoyennes et des citoyens sur la 

boîte email : ramassiers-cabirol@quartiers-colomiers.fr  

 

 Ont créé un groupe WhatsApp pour communiquer plus rapidement les informations 
importantes à l’ensemble des membres, 

 

 En partenariat avec l’équipe de la Maison citoyenne des Ramassiers, ils échangent et 
transfèrent leurs programmations respectives. 

 

PERSPECTIVES ET ECHEANCIER  
 
Mme Ségolène LABBÉ présente un échéancier à venir : 
 

 Un Conseil de la Vie Locale, premier trimestre 2023, en présence de Mme Le Maire et tous les 
Comités de quartier ; Cette rencontre permettra une première évaluation du dispositif Comité 
de quartier. Bien que prévisionnelle et donc à confirmer, la date proposée à ce stade est celle 
du 11 février 2023 en matinée.  
 

 Un nouveau Point d’étape, deuxième trimestre 2023, comité par comité, pour mesurer 
l’avancement des projets partagés, 
 

 Un rassemblement convivial et festif de tous les membres du Comité de quartier en juin 2023. 
 
Mme Ségolène LABBÉ remercie l’assemblée et clôture ce temps de rencontre. Elle rappelle qu’une 
synthèse regroupant les 5 points d’étape sera réalisée et présentée à Mme Le Maire pour une mise en 
perspectives des initiatives et projets abordés. 
 

FIN DE REUNION 21h30 
 
Les personnes présentes ont pu continuer à échanger pendant un moment convivial autour du verre 
de l’amitié. 

 
 
 

mailto:ramassiers-cabirol@quartiers-colomiers.fr
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